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ПРЕЗИДЕНТ СОТРУДНИЧЕСТВО
Благодарность 
за поддержку

На имя Главы государства  
Касым-Жомарта Токаева посту-
пило благодарственное письмо 
Президента Турецкой Республи-
ки Реджепа Тайипа Эрдогана.

В своем письме Президент Ред-
жеп Тайип Эрдоган от имени ту-
рецкого народа и от себя лич-
но поблагодарил Главу государ-
ства Касым-Жомарта Токаева за 
соболезнования в связи с разру-
шительным землетрясением, ко-
торое нанесло огромный ущерб 
провинции Кахраманмараш и 
другим населенным пунктам Тур-
ции, а также выразил признатель-
ность за оказание экстренной по-
мощи братской страны.

– Во время стихийного бед-
ствия проявление солидарности 
со стороны дружественных стран 
придает нам силы справиться со 
всеми невзгодами. Помощь Ка-
захстана стала большой поддерж-
кой нашему народу в борьбе с тя-
желыми последствиями земле-
трясения. Мы с благодарностью 
вспоминаем спасательно-поис-
ковую группу, которая прояви-
ла самоотверженность и муже-
ство при спасении людей, оказав-
шихся под завалами, – говорится 
в письме.

Реджеп Таийп Эрдоган поже-
лал Касым-Жомарту Токаеву и 
всему дружественному и братско-
му народу Казахстана благополу-
чия и процветания.

Указ Президента 
Республики Казахстан

О назначении 
Смаилова А.А.

Назначить Смаилова Алихана 
Асхановича Премьер-Министром 
Республики Казахстан.

Президент Республики Казахстан 
К. ТОКАЕВ

Астана, Акорда, 30 марта 2023 года
№ 160

Глава региона отметил, 
что сложившиеся открытые 
и доверительные отношения 
между двумя соседними стра-
нами имеют глубокие корни.

– С момента установления 
дипломатических отношений 
между Казахстаном и Узбеки-
станом прошло более 30 лет, – 
сказал руководитель региона. – 
За эти годы прочно закрепи-
лось наше духовно-культур-
ное и торгово-экономиче-
ское партнерство. Как вам из-
вестно, на встрече президен-

тов двух государств 22 декабря 
2022 года в Ташкенте для раз-
вития межрегионального со-
трудничества между Кызыл- 
ординской областью и Навоий- 
ским регионом была подпи-
сана Дорожная карта по рас-
ширению торгово-экономи-
ческого и культурно-гумани-
тарного партнерства. Сейчас 
мы обмениваемся информа-
цией в сферах промышленно-
сти, сельском хозяйстве, това-
рообороте и других отраслях 
с целью расширения двусто-
роннего сотрудничества с хо-
кимиятом Навоийской обла-
сти. У нас есть возможность 
и дальше развивать торгово- 
экономические отношения. 

Аким области пожелал 
успешного проведения рефе-
рендума по внесению попра-

вок в Конституцию, который 
в ближайшее время состоится 
в Узбекистане. Ответствен-
ным лицам поручено орга-
низовать избирательный уча-
сток в нашей области.

В свою очередь, генераль-
ный консул поблагодарил 
главу региона и выразил за-
интересованность в дальней-
шем развитии взаимовыгод-
ного партнерства. Он также 

особо отметил, что впечатлен 
работой казахстанской сто-
роны по спасению Аральско-
го моря и восстановлению его 
экосистемы.

Напомним, протяженность 
границы нашего региона с Рес- 
публикой Узбекистан состав-
ляет более 700 километров. В 
прошлом году объем двусто-
роннего товарооборота соста-
вил 17 млн долларов США, 
из них на экспорт приходится 
13,2 миллиона, на импорт – 
3,8 миллиона долларов. В ос-
новном наша область экс-
портирует в Узбекистан рис, 
другую зерновую продук-
цию, цемент, нефтепродук-
ты, а из Узбекистана импор-
тируются текстильные товары 
и стройматериалы, сообщает 
пресс-служба акима области.

Партнерство, нацеленное в будущееАким области Нурлыбек 
Налибаев встретился с 
прибывшим с рабочей 
поездкой в регион  
генеральным консулом 
Республики Узбекистан 
в Алматы Аброром  
Фатхуллаевым.

ПОЛЕ-2023

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

В церемонии его открытия, 
прошедшей на Центральном ста-
дионе поселка Айтеке би, при-
няли участие чемпионы мира по 
велоспорту – заслуженный мас-
тер спорта СССР Марат Саты-

балдиев и президент Алматин-
ской областной федерации Сер-
гей Третьяков, зампредседателя 
судейской коллегии РК Сергей 
Бредихин, директор областного 
профессионального спортивно-
го клуба по видам велосипедного 

спорта, заслуженный тренер РК 
Жетес Сулейменов.

Во время выступлений ветера-
ны спорта не преминули вспом-
нить о богатейшей истории и 
крепкой традиции велоспор-
та Приаралья, которые берут на-
чало с 1961 года. После, до 1997 
года, победы кызылординских 
велогонщиков в республикан-
ских и международных соревно-
ваниях стали закономерностью. 
В эти годы наши земляки всег-
да заслуженно составляли основ-
ной костяк сборной Казахста-
на. Земля Сыра воспитала более 
100 мастеров спорта СССР, пять  

мастеров спорта международного 
класса и 30 мастеров спорта Рес- 
публики Казахстан. Среди них 
первые мастера-международни-
ки Александр Полухин и Виктор 
Хрустов, мастера – Нурлан Бер-
диев, Валихан Сандыбаев, Раис 

Бадретдинов, Станислав Быков, 
Валерий Южаков, Георгий Ким, 
Сергей Тимошин, Мейрамкуль 
Измаханова, Елена Николаева, 
Оксана Гольберг. Есть чемпионы 
мира: среди взрослых – Марат 
Сатыбалдиев (Лион, 1989), юни-
оров – Сергей Капустин (Кан-
ны, 1984), чемпион Спартакиады 
СССР Геннадий Чудаков (1983), 
чемпионка СССР среди школь-
ников Цветлана Шалгинбаева 
(1981) и другие. Целую плеяду 
победителей и призеров чемпио-
ната Азии, Азиатских игр и чем-
пионатов мира воспитала Кы-
зылорда за годы Независимости. 

Путевку в большой спорт здесь 
получили Андрей Кашечкин, Бе-
рик Купешов, Александр Кили-
баев, Руслан Досмаилов, Олеся 
Атрашкевич. В наши дни их успе-
хи продолжают Мади и Габи-
ден Азен, Бауыржан Жаппарулы, 

Аслан Силыкбек, Асылхан Ту-
рар, Игорь Юсифов, Алина  
Саркулова и другие. 

Необходимо отметить, что за 
последние три года велоспорт об-
ласти получил новый виток раз-
вития. В 2022 году в Кызылорде 
при ОСДЮШОР №3 открыли ве-
локлуб «Qyzylorda Cycling Team». 
В нем заработали детские и взрос-
лые секции всех четырёх олим-
пийских видов – шоссе, трека, 
маутинбайка, экстремалов BMX, 
а также любительской катего-
рии для малышей от 2 до 8 лет – 
«Беговел». С января 2023 года 
ОСДЮШОР №3 была преобразо-
вана в профессиональный спор-
тивный клуб. И теперь отличная 
возможность профессионально 
заниматься велосипедом появи-
лась у казалинских ребят и девчат. 

– Для филиала выделены 15 
профессиональных велосипедов, 
спецавтотранспорт, два специа-
листа, – рассказал Ж.Сулейме-
нов. – В клубе пока будем воспи-
тывать шоссейников, это основа 
основ для всех видов велоспор-
та. В первый год, разумеется, 
главное внимание будет уделять-
ся общей базовой подготовке 
спортсменов, то есть, начальной 
специализации. Основные зада-
чи на этом этапе – обеспечение 
всесторонней физической подго-
товленности и совершенствова-
ние технической подготовки.

Свой подарок будущим чем-
пионам преподнес легенда казах-
станского велоспорта М.Саты-
балдиев. Он пожелал успехов в ра-
боте отделения и преподнес в дар 
юным гонщикам профессиональ-
ные велосипедные шлемы, майки, 
очки, фляги и другую амуницию. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Время больших надеждВ минувший четверг 
впервые в истории спор-
та региона при поддерж-
ке акима области Нурлыбе-
ка Налибаева в райцентре 
Казалинского района рас-
пахнул двери филиал об-
ластного профессионально-
го спортивного клуба по ви-
дам велосипедного спорта с 
отделением велоспорта. 

Новый наряд 
многоэтажек
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Хозяйства области 
полностью обеспечены 
необходимым семенным 
материалом. Из 21,6 ты-
сячи тонн фасованных 
семян риса на сегодня  
очищено 20 тысяч тонн. 
А из необходимых 61,2 
тысячи тонн минераль-
ных удобрений закупле-
но 51,9 тысячи тонн. К 
посевной кампании под-
готовлено 3979 единиц 
сельхозтехники. В этом 
году для аграриев обла-
сти на проведение ве-
сенне-полевых работ вы-
делено 12,1 тысячи тонн 
удешевленного дизель-
ного топлива по цене  212 
тенге за литр. 

В ауле имени Бухар-
бая батыра  работает ТОО 
«Байтабын»,  образован-
ное в 1999 году.    
Ежегодно в этом 
хозяйстве под 
рис отводят 1400 
гектаров, под 
люцерну – 800.  
Вовремя прове-
денные посев-
ная и жатва, за-
ранее  подготов-
ленная  техника,  
земля, подкорм- 
ка, качественные семе- 
на – все это вкупе дает 
отличный результат. По-
заботились здесь и о том, 
чтобы защитить выра-
щенный  урожай от бро-
дячего скота – севообо-
роты полностью  ограж-
дены колючей проволо-
кой. Ежедневно на поля 
тут выходят  шесть бри-
гад.  На пашне задейство-
ваны  только трактора  
«CLAAS». Люцерну здесь 
уже посеяли, теперь все 
силы брошены на под-
готовку к севу риса.   В  
хозяйстве есть комбай-
ны «Полесье»,  «Case» и 
«CLAAS», лазерный пла-
нировщик «MARA» и 
другая современная сель-
хозтехника. В 2018 году 
товарищество установи-
ло зерноочистительное 
оборудование немецкой 

фирмы «PETKUS». Оно 
отвечает современным 
требованиям по произ-
водительности,  расходу 
электроэнергии и выда-
ёт продукцию высокого 
качества.  

На опытных полях 
ТОО «НИИ рисоводства 
имени И.Жахаева», уче-
ные сеют ячмень. Как го-
ворит доктор сельскохо-
зяйственных наук, про-
фессор, селекционер  
Лаура Тохетова, сорта яч-
меня, которые они созда-
ли, такие, как  «Инкар», 
«Сыр Аруы», «Шахри-
стан» и «Кайсар» дают  по 
25-27 центнеров с гектара 
при возможных 30-33. 

Опыты с ячменем на-
чались в нашем НИИ в 
2002 году,  и они пока-

зали, что  сорта ярового 
ячменя «Сауле», «Асем» 
и «Жулдыз», созданные 
в других почвенно-кли-
матических условиях, не 
приспособлены к нашим. 
Необходимы были новые 
сорта, причем с высоким 
качеством зерна. Ученым 
удалось их создать – это 
упомянутые выше «Сыр 
Аруы» и «Инкар». 

Также они создали 
сорт пшеницы «Зарина», 
которую можно выращи-
вать в нашей области и 
печь из нее хлеб. Дело в 
том, что все другие сорта 
пшеницы, которые возде-
лывают у нас, идут только 
на корм для скота. «Зари-
на» хорошо растет на за-
соленных землях, клейко-
вины и лизина в ней более  
30 процентов. 

   Мира ЖАКИБАЕВА

Погода «шепчет», 
посевная идет
    

Кызылординские аграрии продолжают 
засевать на полях люцерну, сафлор и пше-
ницу. Через три недели начнется посев-
ная риса – площадь под основную куль-
туру в этом сезоне достигнет 83,9 тысячи 
гектаров. Всего различные сельхозкульту-
ры займут 195,6 тысячи гектаров – на семь 
тысяч гектаров больше, чем в 2022 году.  
Предполагается, что будет больше риса, 
кормовых, овощей, картофеля и бахчевых. 



1 апреля 2023 г. 
www.kzvesti.kz2 ФАКТЫ  И  КОММЕНТАРИИ

СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

Депутаты приступили к работе

Председатель областной изби-
рательной комиссии Адильбек Ер-
султанов огласил итоги внеочеред-
ных выборов, вручил удостовере-
ния и нагрудные знаки депутатам, 
избранным от партий и по мажо-
ритарной системе. 

Напомним, на выборах депутатов 
Мажилиса Парламента РК и масли-
хатов из 486002 избирателей реги-
она проголосовало 67,21 процента. 
По республике Кызылординская 
область заняла первое место по явке 
избирателей на выборах.

В депутаты Мажилиса Пар-
ламента РК от одномандатного 
округа по региону избран Марха-
бат Жайымбетов и по партийному 
списку – Мурат Ергешбаев. 

По области депутатам маслиха-
тов всех уровней предоставлено 152 
мандата, из них 124 получила партия 
AMANAT, 15 – партия «Ауыл», де-

сять – партия «Ак жол», один – На-
родная партия Казахстана. Есть так-
же самовыдвиженцы из округов, из-
бранные по мажоритарной системе. 

На сессии по результатам голо-
сования депутатов председателем 
областного маслихата единогласно 
избран Наурызбай Байкадамов. 

Н.Налибаев выразил уверенность 
в том, что вновь избранный предсе-
датель как квалифицированный ру-
ководитель, рациональный органи-
затор внесет большой вклад в соци-
ально-экономическое, культурное и 
духовное развитие региона. 

Кроме того, на сессии посред-
ством голосования избраны: на 
пост председателя постоянной ко-
миссии по экономике, социаль-
ным и правовым вопросам – Бал-
жан Шаменова, председателя по-
стоянной комисии по вопросам 
экологии, производства, хозяйства 

и развития предпринимательства –  
Бауыржан Сандыбаев.

Аким области поздравил вновь 
избранных депутатов и пожелал им 
успехов в дальнейшей работе. 

– Глава государства на пер-
вой сессии Парламента Республи-
ки Казахстан VIII созыва опреде-
лил восемь приоритетов, направ-
ленных на развитие страны. Перед 
нами также стоят конкретные об-
щие задачи. В недавней политиче-
ской кампании приоритет отдавал-
ся развитию многопартийности в 
соответствии со спецификой изби-
рательной системы, расширению 
сферы участия граждан в обще-
ственно-политической жизни стра-
ны. По итогам выборов в нашей об-
ласти мандаты в маслихатах полу-
чили представители четырех пар-
тий, – сказал Н.Налибаев. 

Как отметил руководитель реги-
она, областной маслихат VIII созы-
ва состоит из представителей сфе-
ры образования и науки, здраво-
охранения, предпринимательства, 
гражданского общества, культуры 
и спорта, передает пресс-служба  
акима области.

В Кызылорде состоялась первая сессия VIII созыва област-
ного маслихата, в работе которой приняли участие глава реги-
она Нурлыбек Налибаев, руководители правоохранительных 
органов, акимы городов и районов.

Как отметил на выездном 
брифинге руководитель го-
родского отдела строитель-
ства Айдын Ануар, много-
этажные жилые дома будут 
облицованы   современным 
фасадным материалом – 
линеарными кассетными 
панелями.  Они подходят 
для зданий разных типов, 
даже с нестандартной архи-
тектурой,  могут быть лю-

бой сложной формы. Фа-
садные кассеты отличают-
ся идеальной геометрией 
на протяжении всего срока 
эксплуатации.

В областном центре при 
поддержке известных стро-
ительных компаний бу-
дут облицованы 18 много- 
этажек, в том числе по про-
спекту Абая, улицам Г. Му-
ратбаева, Желтоксан (старые  

двухэтажные дома вдоль  
центральной площади), а 
также в микрорайонах «Сы-
рдарья» и «Астана». В целом 
в списке подлежащих таким 
работам зданий – 25 много-
этажек. На эти цели за счет 
спонсорской поддержки бу-
дет направлено порядка  
одного  миллиарда тенге.

На сегодня начата об-
лицовка фасада четырех 
многоэтажек. Все работы с  
участием 14 строительных 
бригад будут проводиться 
поэтапно. 

Бота МЕЙРАМОВА

Новый наряд многоэтажек

Аким города проинформиро-
вал земляков о проделанной ра-
боте по итогам I квартала, поде-
лился планами. В частности, он 
проинформировал о комплек-
се мер по развитию инженерной, 
транспортной и коммунальной 

инфраструктуры города. Как от-
мечалось, в текущем году в стро-
ительной отрасли предстоит не-
малая работа. По инициативе ру-
ководителя региона Нурлыбека 
Налибаева в областном центре 
одновременно были заложены 
фундаменты трех зданий – Двор-
ца бракосочетания, Центра ис-
кусств и Центра крови. Кроме 
того, при спонсорской поддерж-
ке возводится Центр «Анаға тағ-
зым», новый терминал аэропор-
та «Коркыт ата» и Дворец школь-
ников современного типа. Ско-
ро в Кызылорде начнется строи-
тельство нового перинатального  
центра, а также заложен фунда-
мент теплоэлектроцентрали мощ-
ностью 240 мегаватт. Совмест-

ные работы с турецкой компани-
ей «Акса энерджи» завершатся в 
2025 году. Новый объект обеспе-
чит город стабильной тепловой и 
электрической энергией.

Кроме этого, в городе возво-
дится ряд многоэтажных жилых 

домов. На проекты из республи-
канского и областного бюдже-
тов выделено свыше 27,5 мил-
лиарда тенге. В частности, в ны-
нешнем году нуждающиеся отме-
тят новоселье в квартирах шести 
7-этажных домов на левобережье 
Сырдарьи. Также в городе пла-
нируется построить многопро-
фильную больницу (с онкологи-
ческим отделением) с поликли-
никой, физкультурно-оздорови-
тельный комплекс в Тасбогете, 
восемь школ в рамках нацпро-
екта «Комфортная школа» и  
физико-математическую школу- 
интернат с общежитиями.

В беседе с жителями А.Ша-
менов также отметил, что в 2023 
году в рамках работ по развитию 

дорожно-транспортной инфра-
структуры начнется строитель-
ство автомоста через канал «Кы-
зылжарма» в жилой район «Бай-
терек», пешеходная эстакада че-
рез железную дорогу на пересече-
нии улиц Муратбаева и Яссауи, 
реконструкция на участках теп- 
ловых сетей, улицы Султана Бей-
барыса. Кроме того, отремонти-
руют 238 улиц города и пригород-
ных поселков, завершат строи-
тельство транспортной развязки 
на левом берегу у международно-
го автобана «Западная Европа – 
Западный Китай». Не обошел 
стороной аким города и вопро-
сы газификации, строительства 
тротуаров, санитарной очистки,  
общественного транспорта.

Но, пожалуй, самым обсужда-
емым стал вопрос обеспечения 
города питьевой и поливной во-
дой. А.Шаменов и специалисты 
коммунальных служб подчеркну-
ли, что в 2023 году пройдет ре-
конструкция ветхих водопровод- 
ных сетей и канализационной 
системы. В частности, в залиней-
ной части города обновят сети и 
к лету пробурят семь скважин, 
установят три резервуара мощ-
ностью 7200 кубометров. А для 
того, чтобы поливная вода посту-
пала во дворы по арыкам, шаг на-
встречу должны сделать сами жи-
тели. Не секрет, что увлекшись 
застройками перед домами, осо-
бенно в частных секторах, кы- 
зылординцы, игнорируя «крас-
ные линии» не оставили места 
для протока арычной воды. Поэ-
тому этот вопрос требует отдель-
ного внимания и вмешательства.

В этот же день после обе-
да в здании городской партии 
AMANAT аким города вместе с 
руководящим составом местных 
исполнительных органов, про-
куратуры, полиции, депутатами 
гормаслихата и членами обще-
ственного совета провел приём 
граждан по личным вопросам. 
Львиная доля обращений кызыл- 
ординцев касалась оказания ма-
териальной и медицинской по-
мощи, выделения жилья и зе-
мельных участков для его строи-
тельства и другие. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Для озеленения 
нужна поливная вода

Вчера в Кызылорде во Дворце культуры имени 
А.Токмагамбетова аким города Асылбек Шаменов про-
вел встречу с жителями областного центра. Во встре-
че приняли участие депутаты гормаслихата, руководи-
тели госорганов, акимы пригородных поселков и ауль-
ных округов.

ВСТРЕЧИ

В рамках поручений руководителя региона в 
Кызылорде  стартовала работа по эстетичной 
облицовке многоэтажных жилых домов. 

ЗАСЕДАНИЕ

ЮБИЛЕЙ

Руководитель региона отметил доб- 
лестный труд и нравственный жизнен-
ный путь ветерана труда.

– Честь человека, который прожил 
значимую, образцовую жизнь и предан-
но служил родной земле всегда высока. 
Особо следует отметить вклад в развитие 
родного края Каскырбая Алимбаеви-
ча как человека и гражданина. Земляки 
помнят и ценят его заслуги. Благодарим 
Вас за многолетний безупречный труд во 
имя социально-экономического разви-
тия области, – сказал аким области.

За особый вклад в развитие области 
Н.Налибаев вручил ветерану Почетную 
грамоту области. Теплые слова поздрав-
ления в адрес юбиляра высказали пред-
седатель совета ветеранов Казалинско-
го района Оразгали Бекпанов, государ-
ственные и общественные деятели Бек-
мырза Еламанов и Айтбай Кушербаев.

К.Алимбай родился в 1948 году в на-
селенном пункте Бирлик Казалинско-

го района. Трудовую деятельность на-
чал в 1965 году рабочим-механизатором 
совхоза имени Энгельса. В 1975-1995 
годах работал экономистом, главным 
экономистом совхоза «Кызылту», заме-
стителем председателя правления кол-
хоза имени Абая, секретарем партий-
ной организации, директором совхо-
за имени У.Туктибаева, председате-
лем районного агропромышленного 
объединения, вторым секретарем Ка-
залинского райкома партии, директо-
ром совхоза «Кумжиек». С 1995 года по  
настоящее время исполняет обязанно-
сти директора ТОО «Жалантос батыр», 
с 2012 года – председателя правления 
«Казалинский кредит». 

Избирался депутатом Казалинско-
го районного совета, членом районного 
бюро партии, членом областного коми-
тета партии, депутатом Казалинского 
районного маслихата IV, V, VІ созывов, 
сообщает пресс-служба акима области.

Ветерану – почет и уважение

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев поздравил Почетно-
го гражданина Казалинского района, кавалера ордена «Құрмет» 
Каскырбая Алимбая с 75-летним юбилеем.

НАШ ГОРОД

Первый заместитель ру-
ководителя департамен-
та Агентства РК по проти-
водействию коррупции по 
Кызылординской области 
Асылхан Ашиков и руково-
дитель областного управле-
ния образования Мейрам-
бек Шермаганбет   выступи-
ли с докладом о законности 
начисления заработной пла-
ты в организациях среднего 
и специального образования 
региона в 2020-2021 годах и 
первом полугодии 2022 года, 
а также выявленных нару-
шениях законодательства в 
данной сфере.

Руководитель региона, 
отметив высокий уровень 
коррупционных рисков в 
сфере образования и недо-
пустимость повторения на-
рушений, потребовал при-
нятия срочных мер. 

– Еще один вопрос, кото-
рый нужно взять под стро-
гий контроль, – это обеспе-
чение школьников горячим 
питанием. В соответствии 

с поручением Президен-
та с нынешнего года уча-
щимся 1-4 классов государ-

ственных школ предостав-
ляется 100-процентное бес-
платное горячее питание. 
Такая возможность предо-
ставляется почти 71 тысячи 
учащихся начальных клас-
сов. Кроме того, бесплат-
ное питание получают бо-
лее 17 тысяч учащихся 5-11 
классов, воспитывающих-
ся в семьях, нуждающихся 
в социальной помощи. Не 

должно быть и речи о том, 
чтобы экономить деньги и 
получать прибыль за счет 
ухудшения детского пита-
ния. Не допускайте нару-
шений! Выделяемые на де-
тей средства должны быть 
использованы только на де-

тей, – сказал аким области.
По второму вопросу по-

вестки дня руководитель 
аппарата акима области 
Шахмардан Байманов про-
информировал о ходе ра-
боты в рамках проектного 
управления типового базо-
вого направления по про-
тиводействию коррупции.

Итоги заседания подвел 
аким области. 

Превенция в приоритете
Вчера аким области Нурлыбек Налибаев про-

вел заседание комиссии по вопросам противо-
действия коррупции.
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ТРИБУНА

На отечественном рынке 
компания работает более 12 лет. 
В товариществе представлен 
широкий ассортимент различ-
ных моделей рабочей одежды. 
По словам его руководителя, 
председателя Ассоциации пред-
приятий легкой промышленно-
сти Дины Махатовой, швейная 
фабрика шьет спецодежду для 
работников химической, неф- 
тегазовой, металлургической, 
автомобильной промышлен-
ности, транспорта, строитель-
ства и других. Изделия из тка-
ней с различными отделками, 
светоотражающими материала-
ми и фурнитурой лучших отече-
ственных и иностранных про-
изводителей не только защища-
ют от травм, но и подчеркива-
ют корпоративный стиль заказ-
чиков. Вся продукция проходит 
испытание и сертификацию, 
что гарантирует высокое ее ка-
чество. С каждым годом растет 
мощность производства пред-
приятия, список новых пар-
тнеров. Благодаря высоким ка-

чественным характеристикам 
выпускаемой продукции и эф-
фективной производительно-
сти компания зарекомендовала 
себя как надежный партнер на 
рынке легкой промышленно-
сти. Среди ее основных заказ-
чиков такие известные в реги-
оне нефтепромышленные ком-
пании, как АО «ПетроКазах-
стан Кумколь Ресорсиз», ТОО 
«СП «Казгермунай», «АО «Тур-
гай Петролеум» и другие.

Как известно, в период пан-
демии коронавируса в нашей 
области, как и в целом по стра-
не, остро ощущалась нехватка 
одноразовых медицинских ком-
бинезонов и бахил. Именно вы-
пуск этих изделий наладили в 
тот период в товариществе. Они 
пользовались большим спросом 
в медучреждениях региона. 

На нынешнем этапе в числе 
ключевых направлений швей-
ной фабрики – производство 
школьной одежды. Только в 
этом учебном году здесь изгото-
вили одну тысячу экземпляров 

школьной формы для 
мальчиков и две тыся-
чи – для девочек. 

– Необходимые тка-
ни мы заказываем в 
Турции и Китае, – от-
метила Д.Махатова. – 
Все они сертифици-
рованы и соответству-
ют специальным стан-
дартам качества, уста-
новленным Мини-
стерством просвеще-
ния РК.

Цены на изделия 
ниже рыночных. К 
примеру, стоимость 
рубашки – две-три 
тысячи тенге, школь-
ной формы для маль-
чиков или девочек – 
порядка десяти тысяч 
тенге.

Качество продук-
ции ТОО «АС-КА» 
ни в чем не уступа-
ет известным миро-
вым производителям. 
Большим спросом 
среди потребителей 

в последние годы также поль-
зуются выпускаемые опытны-
ми мастерами различные виды 
женской национальной одеж-
ды. Все изделия шьют с учетом 
пожеланий и требований за-
казчиков. На современном вы-
сокотехнологичном оборудо-
вании налажен полный цикл 
производства – от разработки 
дизайна до изготовления необ-
ходимых упаковок. 

Сегодня продукция кызыл- 
ординского предприятия пред-
ставлена потребителям не толь-
ко на местном рынке, но и в дру-
гих регионах. На фабрике тру-
дится более 40 квалифициро-
ванных специалистов. Руковод-
ство компании уверено, что рост 
производственных мощностей и 
заказчиков будет в дальнейшем 
способствовать увеличению ра-
ботников на предприятии. 

– Наша главная цель – обо-
гатить внутренний рынок оте-
чественной продукцией, – под-
черкнула руководитель ком- 
пании. – Очень важно, что-
бы местное производство под-
держали наши земляки. Это, 
в свою очередь, позитивно от-
разиться и на росте экономи-
ческого потенциала региона и, 
в целом, нашей республики. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

В области сегодня успешно продвигают свой биз-
нес немало предприятий легкой промышленности. 
Среди них ТОО «АС-КА» – один из лидеров по по-
шиву спецодежды в регионе.

Безусловно, государством 
создаются все условия для освое- 
ния языка. Обучающие курсы, 
бесплатные языковые  школы 
помогли уже многим  выучить 
этот богатый и красивый язык.   

К сожалению, сегодня в на-
ружной рекламе встречаются 
неграмотные переводы, ошиб-
ки  на вывесках и рекламных 
билбордах, что подрывает ста-
тус государственного языка.  

Актуальным остается вопрос 
повышения  качества казахо-
язычного контента в интер-
нет-пространстве, улучшения 
содержания учебников, гра-
мотное ведение документации 
на казахском языке.  

Как отметил Президент 
страны Касым-Жомарт Токаев: 
«Я считаю, что наступит пери-
од, когда роль казахского язы-
ка как государственного воз-
растет, и он станет языком 
межэтнических отношений. 
Но чтобы достичь такого уров-
ня, нам всем нужно усерд-
но работать.  Нужно достичь 
цели, когда богатый фонд ка-
захского языка и его внутрен-
ние возможности полностью 
будут удовлетворять языко-
вой запрос потребителя. И к 
решению этой задачи долж-

ны подключиться все граж-
дане, которые проживают в  
Казахстане».  

Герой Советского Сою-
за, участник Великой Отече-
ственной войны, писатель Ба-
уыржан  Момышулы подчер-
кивал «Тілін білмеген – түбін 
білмейді» (человек не знаю-
щий своего родного языка – 
не знает свои корни).  Люди, 
не владеющие родным язы-
ком, не будут знать свою исто-
рию, культуру и традиции. По-
этому каждый человек должен 
беречь язык как зеницу ока.      

Знание государственного 
языка – патриотический долг 
каждого казахстанца. 

Елена РЫБИНА, 
руководитель клуба журнали-

стов и экспертов областной  
Ассамблеи народа Казахстана 

Важнейший фактор 
консолидации

Один из значимых 
символов суверенитета 
страны – государствен-
ный язык. Отрадно, что 
сегодня активно ведется 
работа над повышением 
роли госязыка, расширя-
ется сфера его примене-
ния, растет стремление 
изучать казахский язык 
среди людей преклонно-
го возраста и молодежи.  

ПРОФЕССИЯ

Казалинское локомотив-
ное депо – одно из первых от-
крытых в нашем регионе про-
изводственных предприятий. 
Здесь впервые в истории рай-
она был заложен фундамент 
рабочего класса. Сегодня на 
предприятии трудятся опыт-
ные мастера. На хорошем 
счету у руководства и элек-
трик Марат Досекеев, кото-
рый считается одним из вете-
ранов локомотивного депо. 

– В этом году исполнится 
46 лет, как я работаю на этом 
предприятии, – говорит мой 
собеседник. – Устроился сюда 
в качестве подсобника сразу же 
после окончания школы, когда 
мне было 17 лет. На работу по-
пал благодаря моей маме, ко-
торая трудилась здесь. В то вре-
мя было немало людей, кото-
рые доброжелательно отнес-
лись ко мне, делились знани-
ями и опытом. В частности, 
мастер Николай Мальцев да-
вал советы и проявлял боль-
шую заботу. Также проходил 
обучение у старших слесарей 
Карлыбая Серимбетова и Мал-
кайдара Эрадилова. То, чему 
они меня научили, в дальней-
шем очень пригодилось мне в 
трудовой практике. Во многом 
благодаря им у меня по-насто-
ящему загорелся интерес к ра-
боте в локомотивном депо. 

Начало трудовой деятель- 
ности молодого человека 
продлилось недолго – его 
призвали в армию. Отслужив 

положенные два года срочной 
службы, он вернулся на пред-
приятие. И по сегодняшний 
день работает в мастерской по 

ремонту электрооборудования 
передвижного состава. 

– Свою работу выполняю с 
любовью, – отмечает М.Досеке-
ев. – Коллектив у нас сплочен-
ный, всегда помогаем друг дру-
гу. Благодаря теплой дружеской 
атмосфере работа спорится.

Вместе с Маратом в цеху по 
ремонту электрооборудования 
посменно работают 15 чело-
век. В обязанности героя пу-
бликации входит обеспечение 
исправности электрических 
проводов локомотива. Вместе 
с другими рабочими он разби-
рает и ремонтирует двигатели 
и детали локомотива, устра-
няет пришедшие в негодность 

электропровода и устанавли-
вает новые. 

В Казалинске ремонти-
руют маневровый тепловоз 
ТЭМ-2, таких предприятий 
единицы на всем постсовет-
ском пространстве. Теплово-
зы этой марки направляются 
сюда из России и Казахстана. 
Тепловоз ТЭМ-2 широко ис-
пользуется на железных до-
рогах еще с советских времен, 

в наши дни этот вид желез-
нодорожного транспорта до-
казал свою эффективность и  
надежность. 

– Работа железнодорожни-
ка, как правило, осуществля-
ется в сложных условиях, – 
сказал в заключении М.Досе-
кеев. – Специалисты работа-
ют в разное время суток, при 
любых климатических усло-
виях. Труд работников нашей 
отрасли очень ответственен, 
поскольку связан с безопас-
ностью большого количества 
людей, выбравших в качестве 
средства передвижения же-
лезнодорожный транспорт. 

Канат ЖОЛДАСОВ

Электрики всегда в цене

Населенный пункт Косуй-
енки аульного округа Енбек-
ши Шиелийского района рас-
положен у подножия Каратау. 
Это одно из самых живопис-
ных мест южного района. Ос-
новная деятельность жителей 
аула – животноводство. 

Саттарбек Орынбаев – 
один из тех, для кого живот-
новодство основное занятие и 
источник дохода. Он открыл 
крестьянское хозяйство «Ан-
сата» в 2013 году, и ему пона-
добилось десять лет для того, 
чтобы прочно встать на ноги. 
Затем фермер приступил к 
увеличению поголовья скота. 

Взвесив свои возможно-
сти, мужчина решил занять-
ся племенным животновод-
ством. Через филиал Фонда 
финансовой поддержки сель-
ского хозяйства фермер по-
лучил льготный кредит и ку-
пил на эти средства 57 коров 
калмыцкой породы. На этом 
он останавливаться не стал. 
Чуть позже на свои средства 

он приобрел еще 80 голов 
КРС этой же породы. 

Калмыцкая – одна из ста-
рейших пород крупного рога-
того скота мясного направле-
ния. Более 400 лет назад кал-
мыцкие кочевники завезли её 
из Джунгарии в низовья Вол-
ги в Прикаспийские степи. В 
Казахстане эта порода издав-
на пользуется популярностью 
среди скотоводов.

В 2012 году в нашей стра-
не начала свою деятельность 
Республиканская палата кал-
мыцкой породы. Она зани-
мается учётом и регистрацией 
племенных животных в базе 
данных, координирует селек-
ционную работу, присваи-
вает статус животным и вы-
даёт свидетельства. Благода-
ря особенностям формиро-
вания породы, многолетнему 
естественному отбору коро-
вы калмыцкой породы обла-
дают уникальным генетиче-
ским материалом. Поэтому их 
с успехом использовали при 

выведении таких мясных по-
род, как казахская белоголо-
вая и русская комолая. 

Калмыцкую породу легко 
узнать по высоко поставлен-
ным, изогнутым полумеся-
цем, светлым рогам. Масть у 
животных, как правило, крас-
ная, различных оттенков, час-
то с белыми пятнами на голо-
ве, конечностях и брюхе. Жи-
вотные подвижны, имеют 
крепкую конституцию, гар-
моничное сложение с хоро-
шим отложением жира.

– Калмыцкие коровы бы-
стро прибавляют в весе при 
хорошем кормлении, – гово-
рит С.Орынбаев. – У живот-
ного хорошо развита пищева-
рительная система. Также эта 
порода быстро привыкает к 
смене климата. 

Живой вес взрослой коро-
вы доходит до 500 килограм-
мов, быки достигают 750-950 
кило. Жирность молока со-
ставляет 4,2-4,4 процента. 
Одна корова может давать мо-
локо в течение восьми-девяти 
месяцев. Коровы отличают-
ся высокой продуктивностью 
как в мясном, так и молочном 
направлениях. Шиелийский 
фермер намерен увеличивать 
племенное ядро своего табу-
на и продавать его местным  
животноводам. 

Максут ИБРАШЕВ

Такие коровы нужны самому
Сегодня фермеры, занимающиеся племенным 

животноводством, ощущают реальную поддержку 
государства. К примеру, для желающих увеличить 
племенное поголовье крупного рогатого скота 
мясного направления предусмотрены субсидии в 
рамках различных государственных программ. 

Направления деятельности железнодорожников 
различны — от тяжёлого труда по укладке железных 
дорог, до требующих высокой квалификации ре-
монта и обслуживания электрооборудования под-
вижного состава. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

Наращивая местное 
производство

Напомним читателям, что 
эта инициатива началась еще в 
2019 году, когда страны ЕАЭС 
согласились маркировать раз-
личные товары во избежание 
«серого» оборота (ввоз кон-
трафактной продукции). С тех 
пор постепенно маркировку 
ввели на лекарства, табак, ал-
коголь и прочие товары. Но 
именно с обувью вышла за-
минка, поскольку предпри-
ниматели считали, что марки-
ровка этого товара приведет к 
удорожанию. Сначала бизнес-
менов готовили к маркировке 
с 1 июля 2021 года, потом пе-
ренесли ее на ноябрь, затем на 
апрель 2022 года. Поняв, что 
бизнесмены все еще не гото-
вы, государство решило дать 
им еще отсрочку на один год – 
до 1 апреля 2023 года. 

Отметим, что маркировка 
и прослеживаемость обувных 
товаров – это система, кото-
рая регистрирует информацию 
о каждой продукции, посту-
пающей в страну и прослежи-
вает ее через уникальный да-
та-матрикс код, демонстрируя 
весь путь товара от производи-
теля/импортера до конечно-
го потребителя. Задача систе-
мы маркировки и прослежи- 
ваемости – сделать товарообо-
рот в Казахстане прозрачным.

По официальным данным, 
доля теневого оборота обуви в 
Казахстане составляет 48%, то 
есть каждая вторая пара ввезе-
на в страну нелегально. Китай-
ская таможенная служба в 2021 
году зафиксировала экспорт в 
нашу страну на сумму, превы-
шающую казахстанские дан-
ные более чем в два раза – это 

почти 780 миллионов долларов. 
Эти цифры наглядно оценива-
ют объем теневой экономики 
в обороте обувных товаров, что 
стало веской причиной для вне-
дрения их прослеживаемости.

По мнению специалистов, 
маркировка товаров имеет 
много преимуществ. С одной 
стороны, это способствует раз-
витию цифровой экономики, с 
другой – сокращает долю «те-
невой» экономики и снижает 
оборот нелегальной и некаче-
ственной продукции на рынке. 
Но тут нужно учитывать инте-
ресы всех участников рынка.

Взять, к примеру, отечествен-
ных производителей. Ясно, что 
им это выгодно, так как при вве-
дении маркировки они получат 
защиту своего бренда. Но мно-
го ли в Казахстане производите-
лей обуви? К сожалению, нет. К 
тому же казахстанские произво-
дители имеют в этом случае го-
сударственную поддержку. С 20 
марта 2023 года Казахстанский 
центр индустрии и экспорта 
Qazindustry начал осуществлять 
прием заявок от производите-
лей обуви на возмещение их за-
трат на маркировку. 

А как быть предпринимате-
лям, которые продают обувь на 
рынках города? Ведь понятно, 
что при внедрении маркиров-
ки импорт не остановится, по-
тому что отечественных произ-
водителей не так много, чтобы 
заполнить весь рынок. Его, не 
секрет, обеспечивают товаром 
именно представители малого 
бизнеса, которые приобрета-
ют продукцию у турецких, ки-
тайских, российских и других 
производителей и продают в 

бутиках и на рынках. А для них 
нет государственных субсидий 
на возмещение затрат по мар-
кировке. Это значит, они будут 
проводить ее за свой счет, что, 
в конечном счете, отразится на 
стоимости обуви.

 Ерлан Оспанов, вот уже де-
сять лет занимается продажей 
обуви на одном из рынков го-
рода. Еще зимой он закупил 
обувь на будущий весенне-лет-
ний сезон. Сейчас у него тыся-
чи коробок с немаркирован-
ной продукцией. И что с ней 
делать он не знает.

А вот покупатели придержи-
ваются другого мнения и счи-
тают, чтобы отличить настоя-
щую турецкую обувь от поддел-
ки должна быть маркировка.

– Маркировка нужна, это 
препятствует поступлению то-
вара, который готовится неле-
гально. Каждый потребитель 
имеет право знать, что за обувь 
он носит, какого она качества, 
кто производил, – говорит го-
рожанка Сара Бисембаева.

Понятно, что маркировка – 
это самый эффективный путь к 
очищению рынка от нелегаль-
ного товара и недобросовест-
ных участников. Представи-
телям бизнеса дали срок, что-
бы они реализовали немарки-
рованный товар, но фактиче-
ски он не продан. Потому что 
в этой сфере играют роль сезон 
и мода. Естественно, часть то-
вара не реализована и лежит на 
складах, но с 1 апреля она вне 
закона. 

Как дальше будет прода-
ваться обувь и не подорожа-
ет ли она? Эти вопросы сей-
час больше всего волнуют по-
требителей, поскольку обувь – 
нужная для каждого человека 
продукция. Ее стоимость силь-
но бьет по кошельку, особенно 
в начале каждого сезона. Все 
мы помним прошлогодний 
ажиотаж, когда люди устраи-
вали битву за сахар. Будем, на-
деется, что аналогичной ситу-
ации, только теперь из-за обу-
ви, у нас не повторится. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Штрих-код против контрафакта
С 1 апреля в Казахстане вводится обязательная 

маркировка обуви. Отныне на коробку с каждой па-
рой должен быть нанесен штрих-код, который содер-
жит данные о характеристиках и происхождении то-
вара. Власти уверяют, что так они оградят потреби-
теля от подделок, а представители бизнеса получат 
выгоду в виде ускорения логистических процессов, 
приемки, хранения и сбыта товаров.
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Закатывая в асфальт аульную пыль 
Реализация государственной програм-

мы «Ауыл — Ел бесігі» позволит улучшить 
социально-экономическое положение 736 
аулов по всей стране. В рамках этой важ-
ной программы,   старт которой был дан в 
2019 году, будет реализовано свыше полу-
тора тысяч проектов.  

Немало добрых дел в 
этом направлении осу-
ществляется в Шие-
лийском районе. Так, 
из Национального фон-
да выделено 109 мил-
лионов тенге на сред-
ний ремонт улиц имени 
Алтынсарина, Ауезо-
ва, Абуова, Кунанбаева, 
Тулебаева и Независи-
мости в ауле Бестам. 

— Мы рады, что осо-
бое внимание уделяется   

развитию инфраструк-
туры   аула, — говорит 
школьная медсестра 
Эльмира Абуова. – В 
нашем ауле отремонти-
рованы почти все до-
роги, люди пользуются 
чистой питьевой водой, 
скоро в домах появит-
ся природный газ. Все 
это способствует повы-
шению уровня жизни  
людей. 

Благодаря програм-

ме «Ауыл — Ел бесігі» в 
ауле имени Нартая Бе-
кежанова отремонти-
ровано 15 улиц общей 
протяженностью 14,6 
километра, на это из 
казны направлено 326 
миллионов  тенге. Еще 
больше средств выделе-
но на капитальный ре-
монт дороги при въез-
де в аул Жуантобе. Если 
точнее, то на это из На-
ционального фонда на-
правлено 250 миллио-
нов тенге, из областно-
го бюджета — 150 мил-
лионов и еще 64 милли-
она тенге из районной 
казны. Кроме того, на 
капитальный ремонт 
въездной дороги в ауле 
Сулутобе будет израс-
ходовано 264 миллиона 

тенге. Словом, на ин-
фраструктурные проек-
ты выделяются немалые 
средства и очень важно, 
чтобы они были рацио-
нально использованы 
подрядчиками.  В пер-
вую очередь это касает-
ся качества выполняе-
мых работ.  

Активно ремонти-
руются дороги и в по-
селке Шиели. На эти 
цели предусмотрены 
средства в областном 
бюджете. Кроме того, 
в  улучшение инфра-
структуры района вклад 
вносят и представите-
ли компании «Казатом-
пром». На выделенные 
предприятием средства  
подрядчики проведут 
капитальный ремонт 

трассы в ауле Енбекши, 
в районном центре на 
улице имени Турабае-
ва проложат тротуар и 
установят фонари. Кро-
ме того, осуществят ре-
монт технологической 
железной дороги от 
станции Шиели до ми-
крорайона «Көкшоқы».  

Без внимания не 
остаются и старые мо-
сты, требующие ремон-
та. Так, на капитальный  
ремонт сооружения, 
расположенного по  до-
роге  «Шиели — Карга-
лы – Байкенже — Жана-
корган», выделено 193 
миллиона тенге.  Кро-
ме того, на капремонт 
моста возле аула имени 
Тажибаева направлено 
305 миллионов тенге. 

 Максут ИБРАШЕВ

От проектов на бумаге до конкретных дел 
С нового года в Аральском районе нача-

лась реализация проектов, направленных 
на решение разноплановых задач. Руко-
водство района считает, что это будет спо-
собствовать динамичному развитию эко-
номики и повышению уровня жизни  
населения. 

Наконец-то решен 
вопрос строительства 
моста через железнодо-
рожный переезд — из 
республиканского бюд-
жета выделены необхо-
димые средства. Длина 
путепровода составит 
940 метров. По проекту 
наряду с полосами для 
движения автомобиль-
ного транспорта пред-
усмотрены тротуары 
для пешеходов. Смет-
ная стоимость проек-
та — 3,2 миллиарда тен-
ге. Сдача объекта в экс-
плуатацию ожидается в 
следующем году.

Проводится опреде-
ленная работа в рамках 
Дорожной карты разви-
тия сельского хозяйства 
района, рассчитанной 
на 2022-2024 годы. Если 
в 2022 году площадь 
сельскохозяйственных 
посевов здесь состав-
ляла 704,2 гектара, то в 
нынешнем она возрас-
тет до 1500 га. В соот-
ветствии с Дорожной 
картой для заполнения 
озера Токпай к водое-
му от озера Камыс тыбас 
был прорыт канал. Осо-
бенность проекта в том, 
что его реализация фи-

нансируется не из го-
сударственной казны, 
а за счет внебюджет-
ных средств, то есть, на 
деньги предпринимате-
лей. В результате у жи-
телей аульного окру-
га Аралкум появится 
возможность не толь-
ко заниматься земле-
делием, но и наладить 
работу прудового хо-
зяйства, заняться рас-
тениеводством.  Выра-
щивание собственной 
сельскохозяйственной 
продукции, в свою оче-
редь, будет способство-
вать стабилизации цен 
на продовольственные  
товары. 

Другой немаловаж-
ный проект – строи-
тельство завода по про-
изводству кальциниро-
ванной соды. Его общая 
сметная стоимость — 146,4 
миллиарда тенге. Про-
ект реализуется в рам-
ках программы инду-

стриально-инноваци-
онного развития стра-
ны. С запуском заво-
да будут открыты почти 
700 новых рабочих мест. 

В прошлом году в со-
ответствии с поручени-
ем Главы государства 
были приняты срочные 
меры, и началась реа-
лизация проекта «Со-
хранение Кокараль-
ской перемычки и вос-
становление русла реки 
Сырдарьи». В 2022 году 
на начало работ было 
выделено 500 миллио-
нов тенге, на нынеш-
ний год предусмотрено 
направить 1,2 миллиар-
да тенге. В этой связи в 
настоящее время ведут-
ся работы по механиче-
ской очистке каналов 
Тущы, Сарытерен, Ка-
рашалан-1 и Караша-
лан-2. Что касается ка-
нала Сарытерен, кото-
рый находится на тер-
ритории аульного окру-

га Боген, работы по его 
прорытию, начавшие-
ся в прошлом году, се-
годня уже завершены. 
В результате появилась 
возможность для об-
воднения 1500 гектаров 
сенокосных угодий, а 
также опреснения мор-
ской воды на отдельном 
участке.

За три с небольшим 
месяца нынешнего года 
в Малый Арал поступи-
ло более 1 миллиарда 
кубометров воды. Кро-
ме того, на территории 
района заполнены все 
озера и озерные систе-
мы. Немаловажное зна-
чение имеет и  гидро-
сооружение Аклак  в 
устье Сырдарьи. В про-
шлом году на объек-
те, построенном в 2003 
году, велись ремонтные  
работы.  
Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

	 ЗДОРОВЬЕ

«Не навреди» 
В последние годы увеличилось число подростков 

и детей, постящихся в священный месяц Рамадан. 
Не вредно ли это для неокрепшего детского  
организма?  

Врач-гастроэнтеролог об-
ластной многопрофильной 
детской больницы Гульнар 
Куатова отмечает, что Ислам 
предписывает соблюдать пост 
всем мусульманам, достиг-
шим зрелости. Но несоблю-
дение правил питания может 
привести к тяжелым послед-
ствиям. В первую очередь не-
обходимо учитывать состоя-
ние здоровья.  Поэтому врач 
рекомендует начинать дер-
жать Ораза детям с 14-15 лет.

— Растущий организм с 
трудом переносит долгое воз-
держание от пищи, — гово-
рит врач. — У детей слизистая 
оболочка желудка нежная, по-
этому лучше начать соблюдать 
пост только после консульта-
ции с врачом. 

Особенно бдительными 
должны быть родители, у ко-
торых дети состоят на учете у 
гастроэнтеролога с гастритом, 
с эрозивным, хроническим 
гастритом — воздержание от 
приема пищи в таких случаях 
чревато последствиями. 

— К примеру, может на-
чаться желудочное кровоте-
чение, развиться язва желуд-
ка, — добавила Г.Куатова. — 
Таким образом, вместо поль-
зы ребенок может навредить 
своему организму и более того 
оказаться на хирургическом 

столе. В прошлом году после 
Оразы родители привели сво-
их детей, у одного из которых 
произошло обострение хро-
нического гастрита,  у второ-
го — развился эрозивный га-
стрит. А это не шутки. Поэ-
тому, чтобы пост пошел на 
пользу, лучше прежде посове-
товаться с врачом. 

 Также она отметила, что 
особое внимание нужно об-
ращать  на рацион пита-
ния.  Следует больше кушать 
каши, молочные продукты. 
Поскольку постящиеся об-
ходятся без питания от 14 до 
18 часов, на ужин важно упо-
треблять диетические блю-
да. Трапезу нужно начинать 
не со сладостей вроде хурмы, 
а со стакана воды. Принимать 
пищу рекомендуется начать 
минут через 20 после того, как 
выпили воду, чтобы не нагру-
жать организм. Также специ-
алист просит воздержаться от 
жирной пищи (манты, пель-
мени), больше есть фрукты и 
овощи. 

— Желательно все гото-
вить в отварном виде: котле-
ты, фрикадельки на пару, в 
качестве гарнира рис отвар-
ной, картофельное, гороховое 
пюре, — советует врач.

Аяна МОЛДАБАЕВА

	 ЧЕЛОВЕК	И	ЗАКОН

Как установлено судом, 15 
июля прошлого года распоря-
жением акима области создана 
конкурсная комиссия по отбо-
ру заявок предпринимателей, 
претендующих на получение 
государственных грантов для 
реализации новых бизнес-идей 
в рамках Национального про-
екта по развитию предприни-
мательства на 2021-2025 годы. 
Седьмого сентября прошло-
го года состоялось заседание, в 
ходе которого была заслушана 
заявка упомянутого выше ИП 
«K».  

Как рассказали в 
пресс-службе областного суда, 
после защиты проекта истца 
проводилось голосование кон-
курсной комиссии методом на-
числения  баллов на веб-порта-
ле Qoldau.kz. По его итогам за-
явка предпринимательницы с 
бизнес-проектом была откло-
нена.    Суд пришел к выводу о 
незаконности  принятого про-
токольного решения конкурс-
ной комиссии  от 13 сентября 
2022 года. Как выяснилось, ко-

миссией и управлением, как 
рабочим органом, не соблю-
дена прозрачность механизма 
предоставления государствен-
ного гранта. Суду представили 
аудиозапись рассмотрения за-
явленного бизнес-проекта ист-
ца ИП «К». Однако при ее про-
слушивании суду не предста-
вилось возможным установить 
сколько присутствовало членов 
конкурсной комиссии, и имел-
ся ли кворум.  Кроме того, в за-
седаниях конкурсной комис-
сии не участвовали наблюдате-
ли. Девять членов конкурсной 
комиссии подписали прото-
кол в нерабочие дни, что было  
нарушением.   

В результате протокольное 
решение  конкурсной комис-
сии признано незаконным и 
отменено. Также суд постано-
вил обязать конкурсную ко-
миссию повторно рассмотреть 
заявку истца на получение го-
сударственного гранта с уче-
том выявленных нарушений и 
с соблюдением всех требова-
ний правил.

Придется повторно
рассмотреть заявку

В областном специализированном межрайонном 
административном суде рассмотрено дело по иску  
ИП «K» к областному управлению предприниматель-
ства и промышленности об оспаривании итогов  
конкурса.

Задержали браконьеров
Сотрудники областного департамента полиции со-

вместно с сотрудниками Аральской инспекции ры-
боловства и Арало-Сырдарьинской межобластной 
бассейновой инспекции рыбного хозяйства в ходе 
рейда в запретной зоне на берегу Аральского моря 
выявили факт незаконной ловли рыбы.

У браконье-
ров в качестве 
вещественных 
доказательств 
изъяли лодку, 
сеть, 178 кило-
граммов воблы 
и 17 кило  
судака. 

По данно-
му факту нача-
то досудебное 
расследование. 

Наркотики в куртке
В следственном 

изоляторе Кызылор-
ды гражданин пы-
тался пронести нар-
котики, спрятанные 
в куртке, и передать 
их осужденному. 

Сотрудники прием-
ной №68 государствен-
ного учреждения уголов-
но-исполнительной си-
стемы области проявили 
бдительность и пресекли 
эту попытку. 

В учреждение вызва-
ли следственно-опера-
тивную группу городско-
го управления полиции. 
При вскрытии подклад-
ки куртки сотрудники об-

наружили наркотическое 
вещество зеленого цве-
та со специфическим за-
пахом, помещенное в 
специально сшитые тка-
невые карманы.

С у д е б н о - м е д и ц и н -
ская экспертиза устано-
вила, что вещество мас-
сой 123,13 грамма являет-
ся сушеной марихуаной.

По данному факту про-
водится досудебное рас-
следование по части 1 
статьи 297 Уголовного ко-
декса Республики Казах-
стан (незаконная подго-
товка, переработка, при-
обретение, хранение, пе-
ревозка, отгрузка либо 
реализация наркотиче-
ских средств, психотроп-
ных веществ, их аналогов 
в целях сбыта).

То ли еще будет 
В Закон РК «О внесении изменений и дополне-

ний в Кодекс Республики Казахстан об администра-
тивных правонарушениях по вопросам усиления ад-
министративной ответственности за экологические 
правонарушения и проявления вандализма» от 3 ян-
варя 2023 года были внесены изменения, которые 
вступили в законную силу 7 марта 2023 года. 

Как рассказали в 
пресс-службе областного 
суда, раньше за мелкое хули-
ганство (нецензурная брань в 
общественных местах, оскор-
бительное приставание к 
гражданам, осквернение зда-
ний, иных сооружений, жи-
лых помещений и другие по-
добные действия, выража-
ющие неуважение к окру-
жающим, нарушающие об-
щественный порядок и 
спокойствие физических лиц) 
предусматривалось наказание 
в виде штрафа в размере пяти  
МРП либо административ-
ный арест на срок до десяти  
суток. Сейчас введены штраф 
в размере 20 МРП либо адми-
нистративный арест на срок 
от 5 до 15 суток.

Аральским районным су-
дом рассмотрено дело об ад-
министративном правонару-
шении в отношении гражда-
нина Ж. Как установлено, он 
на перроне железнодорож-
ного вокзала, то есть в об-
щественном месте,  в состо-
янии алкогольного опьяне-
ния выражался нецензурной  
бранью.

Вина гражданина доказа-
на его признательным пока-
занием, протоколом об адми-
нистративном правонаруше-
нии, заключением медицин-
ского освидетельствования. 
Постановлением суда право-
нарушитель подвергнут адми-
нистративному взысканию в 
виде штрафа в размере 48 300 
тенге.

По информации пресс-служ-
бы областного департамента по-
лиции, заявления принимают-
ся во всех центрах обслуживания 
населения, а также посредством 
портала электронного прави-

тельства и в мобильных прило-
жениях банков второго уровня.

Процесс проверки по инфор-
мационным системам на пред-
мет соответствия транспортно-
го средства основным крите-
риям легализации полностью  
автоматизирован.

В области зарегистрировано  
5190  иностранных автомобилей, 
большая часть из них из России, 
Кыргызстана, Армении. Напом-
ним, кампания по легализации 
иномарок продлится до 1 июля 
2023 года.

В ходе следствия незакон-
ные действия подозреваемого 
полностью доказаны и дело 
с обвинительным актом на-
правлено в суд.  Аферист при-
знан виновным и ему назна-
чено наказание в виде лише-
ния свободы сроком на четы-
ре года. Приговор вступил в 
законную силу.

Также в Кызылорде осуж-
дена 44-летняя мошенница. 
Она пообещала своим двум 
знакомым помощь в трудо-
устройстве. Женщины запла-

тили ей в общей сложности 
один миллион тенге. Но по-
сле получения денег мошен-
ница пропала, перестала от-
вечать на телефонные звон-
ки, и кызылординки обрати-
лись в полицию.

Незаконные действия по-
дозреваемой полностью дока-
заны, дело с обвинительным 
актом направлено в суд. Мо-
шенница признана виновной 
и ей назначено наказание в 
виде ограничения свободы 
сроком на 3 года 6 месяцев. 

Успей легализовать авто 
В области продолжает-

ся процесс легализации 
иностранных автомоби-
лей, ввезенных в страну до 
1 сентября 2022 года.

Ах, обмануть меня  
не трудно…

В Кызылорде мошенник, обманувший жи-
теля области на пять  миллионов тенге,  ли-
шен свободы на четыре года.

Мужчина, войдя в доверие к своему знако-
мому, пообещал, что поможет ему купить ав-
томобиль подешевле. Но за это надо будет за-
платить. Тот согласился и дал сумму, кото-
рую мошенник запросил. Общий ущерб, на-
несенный потерпевшему, составил  пять 
миллионов тенге.

Материалы подборки подготовила Динара ЕЛИБАЕВА
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ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

Сестры и судьбы
Эта история начиналась в далекие 70-е годы 

прошлого века. И если сейчас рождение внебрач-
ных детей считается в некоторых семьях большим 
позором, то в те времена это было чем-то вроде 
трагедии и несчастья. А тут в семье Хамидуллиных 
(фамилия изменена по этическим соображени-
ям) забеременели без мужей сразу две дочки-по-
годки. Обе они учились в техникуме, именно там 
и встретили парней, в любви и серьезности наме-
рений которых девушки ни минуты не сомнева-
лись. Однако, как отрицательные герои советских 
фильмов, избранники быстро исчезли из жизни 
девушек, стоило им только обрадовать их ново-
стью о предстоящем отцовстве. 

Тут хотелось бы отметить 
позицию родителей. Пору-
гав дочерей, они не выгна-
ли их из дома. И даже усло-
вий о том, что они должны 
были отказаться от новорож-
денных малышей, не стави-
ли. Каждая из девушек судь-
бу ребенка и свою выбирала 
сама. 

Агдалия
Агдалия — старшая дочь в 

семье Хамидуллиных. Ее имя 
в переводе означает самая 
справедливая, честная и пре-
данная. Может быть, не зря 
все-таки говорят, что имя в 
некоторой степени програм-
мирует судьбу человека. Ког-
да родился ребенок, а это 
была девочка, Агдалия оста-
вила ее себе. Вместе они вы-
писались из роддома, потом 
на протяжении пяти лет мо-
лодая мама самостоятельно 
растила свою малышку. Ба-
бушка с дедушкой помога-
ли чем могли, но вот матери-
альных возможностей у них, 
к сожалению, было немного.  

Малышка росла шустрой 
и сообразительной. В дет-
ский сад, место в котором 
было выхлопотано с боль-
шим трудом, ходила с боль-
шим удовольствием. Спустя 
пять лет Агдалия знакомит-
ся с парнем по имени Тахир. 
Вскоре молодые люди пода-
ли заявление в ЗАГС. Юно-
ша хорошо относился к при-
емной дочери. Жили они 
дружно и хорошо. Работа-
ли, получили квартиру, об-
живались, купили дачу и ма-
шину — все шло по накатан-
ной. Тахир был трудолюби-
вым и непьющим, на рабо-
те был на  хорошем счету. В 
скором времени в семье по-
явилось еще трое совмест-
ных детей — все сыновья, 
правда, младшенький родил-
ся с дефектами слуха,  поэто-
му так и  не смог научиться  
разговаривать. 

Но пришла пора развала 
СССР. В Кызылорде росла 
безработица. Многие пред-
приятия закрылись, а те, что 
еще работали, зарплату не 
выплачивали месяцами. Са-
мые активные кызылордин-
цы занялись "челночеством", 
некоторые стали искать сча-
стья в других странах. Ре-
шили переехать в Татарстан 
и Агдалия с Тахиром, бла-
го, родственников с обеих 
сторон там было немало. Но 
старшая дочь ехать с родите-
лями отказалась, потому как 
в ту пору встретила свою лю-
бовь и вышла замуж. 

Сказано – сделано. Семья 
стала строить жизнь на но-
вом месте. И хотя в финан-
совом плане жизнь стала по-
степенно налаживаться, но 
беда зачастила в дом некогда 
счастливых супругов. Сна-
чала в уличной драке убили 
старшего из трех сыновей. 
Едва родители справились с 
горем, как машина насмерть 
сбила недалеко от дома сред-
него сына. Затем приходит 
печальная весть из Кызыл-
орды — старшая дочь боль-
на раком, выявили болезнь 
слишком поздно, и спасти 
ее уже вряд ли удастся. Аг-
далия приехала в родной го-
род и как смогла облегчала 
последние дни жизни сво-
ей единственной дочери. Но 
медики были бессильны и 
чуда не произошло. Девуш-
ка умерла, едва отпраздновав 
свое 30-летие. 

Агдалия вновь вернулась 
в Татарстан, на уже став-
шее привычным новое место 
проживания. Стали они жить 
втроем и старались всеми 
возможными силами попра-
вить здоровье своего млад-
шего сына. Но, несмотря на 
все усилия, молодой чело-

век так и остался глухоне-
мым. Как смог, он построил 
свою жизнь, и все эти годы 
присматривал за стареющи-
ми родителями. Не так дав-
но скончался Тахир. Агдалия 
в родной город возвращаться 
не собирается, решила дожи-
вать свою жизнь рядом с по-
следним из своих детей.  

Вроде бы и поступила 
она в самом начале жизни 
правильно, не бросив род-
ное дитя, однако судьба по-
чему-то так жестоко обо-
шлась с этой доброй и безза-
ветно любящей своих детей  
женщиной. 

Агзамия
Имя второй дочери семьи  

Хамидуллиных означает – 
самая великая, имеющая вы-
сокий ранг. Что имели в виду 
родители, давая такое имя 
дочери, непонятно. Видимо, 
просто подбирали по созву-
чию, как это принято в неко-
торых семьях.  

Примерно через месяц по-
сле сестры, Агзамия роди-
ла здоровенького сына. Вот 
только забирать его с собой 
она даже и не думала. Бы-
стренько написала отказ и 
вернулась домой. Родите-
ли и тут удержались от про-
клятий в адрес дочери и вме-
шательства в ее судьбу. Они 
также не приняли никакого 
участия и в жизни новорож-
денного внука. Где он и что 
с ним потом стало, не знает 
никто из членов этой семьи. 

А разбитная девица после 
окончания техникума пусти-
лась во все тяжкие. Красивая 
и веселая она пользовалась 
большой популярностью у 
мужчин, поэтому недостат-
ка в кавалерах не испыты-
вала никогда. Работать тоже 
не спешила, и чтобы избе-
жать привлечения по статье 
"Тунеядство" (которая, как 
это ни странно сейчас зву-
чит, существовала в СССР), 
устроилась где-то фиктивно 
вахтершей. Вместо нее рабо-
тала другая женщина, а Аг-
замия получила столь вож-
деленную запись в трудовой 
книжке и успокоилась. О 
престижности работы и ка-
рьеры она и не думала. 

Один из влиятельных ка-
валеров помог ей получить 
однокомнатную кварти-
ру, где и поселилась моло-
дая женщина. Годы ее жиз-
ни проходили в бесконечном 
веселье, мужчины и подруж-
ки сменяли друг друга. Пе-
рестройка тоже сильно не 
повлияла ни на жизненный 
уклад, ни на систему ценно-
стей женщины. 

Годам к сорока Агзамия 
решила, что пора внести в 
свою жизнь какую-то опре-
деленность. И, надо отме-
тить, сделала это довольно 
быстро — вышла замуж за 
вдовца со взрослыми детьми, 
которые уже жили отдель-
но. Сейчас она живет в его 
доме, финансово абсолютно 
обеспечена, любит посплет-
ничать и молодых дочек со-
седей, абсолютно всех, счи-
тает гулящими, что, конеч-
но же, не способствует доб-
рососедским отношениям. 
Но Агзамию это совершен-
но не волнует. Связь со стар-
шей сестрой она поддержи-
вает только по телефону, со-
чувствует ей, и даже помога-
ет в случае особой нужды.  

Если дорогой читатель ду-
мает, что сейчас последует 
какое-то резюме, то, увы, его 
не будет. Это просто история 
одной семьи. Все мы наслы-
шаны о бумерангах судьбы, 
но иногда механизм их дей-
ствия неподвластен понима-
нию людей.  

Нина НИКИТИНА

 БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Льется жижа из-под крана
В Кызылорде жители микрорайонов 

«Арай-2» и «Арай-3» периодически обра-
щаются с жалобами в ГКП «Су жүйесі». 
Они заявляют, что вместо чистой и про-
зрачной воды из крана в их квартирах те-
чет жидкость коричневого цвета. 

Как рассказала жи-
тельница  микрорайо-
на «Арай-3» Айжан Ва-
лийкызы,  этот вопрос 
не решается уже не-
сколько лет. Работни-
ки коммунальной служ-
бы проводят работу по 
очистке труб, но через 
пару недель все опять  
повторяется.

— Ни вещи пости-
рать, ни посуду по-
мыть, — сетует женщи-
на. — Сантехнику, сме-
сители без конца меня-
ем, питьевую воду само 
собой покупаем, уже 
устали. На днях была 
такая ситуация: произо-
шел сбой, и из крана по-
шла грязная вода. Сосе-
ди, не зная об этом, под-
ключили стиральную 
машину. В итоге белые 
вещи стали коричневы-

ми. За что мы платим 
деньги? Какой-то зам-
кнутый круг.

В компании «Су жүй-
есі», комментируя си-
туацию, пояснили, что 
проблема возникла с 
момента постройки ми-
крорайона. Дома были 
сданы в 2015-2017 годах. 
На днях в водозаборном 
комплексе «Арай», обе-
спечивающем питье-
вой водой жителей од-
ноименного микрорай-
она, снова произошла  
авария.

— С п е ц и а л и с т ы 
предприятия оператив-
но провели промывку 
и дезинфекцию водо-
проводной сети, — со-
общили в коммуналь-
ной службе. — В насто-
ящее время вода в этот 
микрорайон подается 

стабильно. Ранее были 
проведены работы по 
промывке, дезинфек-
ции централизованных 
систем водоснабжения, 
расположенных в этом 
микрорайоне.

Представители город-
ского акимата сказали, что 
осведомлены о ситуации в 
этом микрорайоне, пояс-
нив, что одна из проблем — 
аварийные отключения 
электроэнергии.

— Бывают случаи, 
когда работа насосных 
станций на время при-
останавливается, но по-
сле оперативных дей-
ствий специалистов 
вновь запускается в экс-
плуатацию, — сообщил 
руководитель отдела 
жилищно-коммуналь-
ного хозяйства гораки-
мата Женисбек Файзул-
лаев. — За время оста-
новки и возобновления 
процесса на водозабор-
ной станции в емкости 
с водой из-за большого 
давления поднимается 
песок, скопившийся на 
ее дне. По этой причине 
вода меняет цвет. Наши 
специалисты проводят 
очистку трубопровода, 
и в течение нескольких 
минут вода очищается. 

Недавно работни-
ки горводоканала вновь 
произвели дезинфек-
цию внутрикварталь-
ной водопроводной 
сети жилых микрорайо-
нов «Арай-2», «Арай-3» 
и водозаборного соору-
жения «Арай». 

Динара ЕЛИБАЕВА

 ПРИЗВАНИЕ

Любовь всей жизни

Умение вдохновлять личным приме-
ром, заряжать положительной энергией 
и мотивировать на высокие результаты — 
эти качества присущи активной женщи-
не, спортсменке и просто красавице Ири-
не Юнгкинд — руководителю областной 
федерации президентского многоборья и 
по совместительству старшему тренеру.  
Параллельно она преподает физкультуру 
в средней школе №198. 

Ее стараниями со-
здана довольно креп-
кая команда по прези-
дентскому многоборью, 
в состав которой входят 
спортсмены в возрас-
те от 15 до 75 лет.  Эта 
команда на протяже-
нии семи лет отстаива-
ет честь нашей области 
на соревнованиях. И ни 

разу наши спортсмены 
не вернулись без меда-
лей. Сама же Ирина че-
тыре раза становилась 
чемпионкой Казахста-
на в своей возрастной 
категории, неоднократ-
но занимала призовые 
места.  

Героиня нашего по-
вествования родом из 

Кызылорды. В 1971 году 
сюда из Акмолинской 
области приехали ее ро-
дители, здесь появилась 
на свет Ирина. Папа де-
вочки любил спорт, но 
поскольку сам он рос 
в трудное послевоен-
ное время, заниматься 
им профессионально не 
мог. И решил, чтобы его 
мечту воплотила дочь. 
Когда Ирине исполни-
лось семь лет, он отвел 
ее в секцию по спортив-
ной гимнастике, кото-
рая тогда работала при 
Дворце пионеров. Здесь 
девочке очень понрави-
лось. Для тренировок 
были созданы отлич-
ные условия, работали 
профессиональные тре-
неры. И уже тогда Ири-
на твердо решила, что 
когда вырастет, станет  
тренером.     

Однако спустя опре-
деленное время спор-
тивная гимнастика ста-
ла угасать в Кызылор-
де, тренеры уехали, и в 
12 лет она стала зани-
маться легкой атлети-
кой. Девочке особенно 
понравилось, что этот 
вид спорта включает в 
себя много подвидов — 
это прыжки в длину и 
высоту, бег на короткие 
и длинные дистанции, 
метание копья и ядра. 
После шести лет трени-
ровок в секции у юной 
спортсменки хорошо 
получалось абсолютно 
все. Она пробовала себя 
в разных видах легкой 
атлетики, но так и не 

смогла отдать ни одно-
му из них явного пред-
почтения. Ирина всег-
да мечтала выступать на 
соревнованиях по всем 
видам спорта. И ее меч-
ты сбылись. Ведь пре-
зидентское многоборье 
включает в себя сразу 
семь видов спорта. 

После школы 
И.Юнгкинд окончила 
физкультурное отделе-
ние  Кызылординского 
педагогического инсти-
тута. Получив высшее 
образование, она стала 
учителем физкультуры  
в школе №198, которую 
ранее окончила сама. 
Также она была при-
нята на работу в спор-
тивную школу по лег-
кой атлетике. Но затем 
в ДЮСШ многих тре-
неров сократили, и она 
продолжила работать 
только в своей школе. 
Сейчас у нее 34 года пе-
дагогического стажа. 

После окончания ин-
ститута Ирина вышла 
замуж, родила дочку 
и сына. Вновь к спор-
тивным занятиям вер-
нулась только в 35 лет. 
После большого пере-
рыва поначалу было не-
просто, но спустя год 
она победила на чемпи-
онате РК среди ветера-
нов спорта в беге на 800 
и 3000 метров.  

Сейчас она актив-
но занимается прези-
дентским многоборьем 
вместе с членами Клуба 
любителей бега, кото-
рый существует на про-
тяжении многих лет при 
центральном стадионе 

имени Гани Муратбае-
ва. Прийти туда может 
каждый желающий.  

Самым старшим его 
членом и гордостью яв-
ляется 75-летний Алек-
сандр Ким. Он начал за-
ниматься после 60-ти 
лет. С тех пор мужчи-
на одержал множество 
побед на соревновани-
ях самого разного уров-
ня. В мае этого года го-
товится принять уча-
стие в Азиатско-Тихо-
океанских играх, кото-
рые пройдут в Корее. 
Он уже зарегистриро-
вался в качестве участ-
ника и купил билеты, 
причем все свои поезд-
ки оплачивает сам.    

Его пример моти-
вирует  других чле-
нов клуба стремиться 
к новым достижениям. 
И.Юнгкинд тоже меч-
тает заниматься спор-
том как можно доль-
ше и принять участие в 
международных сорев-
нованиях. Семья всегда 
и во всем поддерживает 
ее. Сын сейчас трени-
руется вместе с мамой, 
раньше спортом зани-
малась и дочка. К спор-
ту начал приобщаться и 
муж. 

У женщины мно-
го учеников, которые 
настолько полюби-
ли спорт, что впослед-
ствии стали трудиться 
в этой сфере. Ее воспи-
танники сейчас работа-
ют тренерами, учителя-
ми физкультуры, неко-
торые из них входили в 
состав сборной РК по 
легкой атлетике. 

Инна БЕКЕЕВА

      ПРОФИЛАКТИКА

Все та же веревочка вьется…
О мерах по профилактике мошенни-

чества в региональной Службе коммуни-
каций рассказал заместитель начальника 
управления криминальной полиции об-
ластного департамента полиции подпол-
ковник Рустам Сайдильдинов. 

В частности, он от-
метил, что, несмотря на 
то, что сотрудники по-
лиции регулярно пу-
бликуют в социальных 
сетях разъяснительные 
статьи и профилакти-
ческие видеоролики, 
люди все равно попада-
ются в сети мошенни-
ков. Так, с начала года 
в области зарегистриро-
вано 29 фактов мошен-
нических преступле-
ний. В основном это ин-
тернет-мошенничества.  
Как отметил спикер, 
широкое распростране-
ние интернета и цифро-
вых технологий корен-
ным образом изменило 

не только структуру, но 
и характер криминаль-
ного мира, в том числе 
и виды преступности. 
Социальные сети и раз-
личные интернет-плат-
формы стали не только 
механизмом обмена ин-
формацией, но и основ-
ной площадкой для тор-
говли. При этом уловки 
мошенников, хорошо 
владеющих информа-
ционными технологи-
ями и возможностями 
интернета, становятся 
все изощреннее, спо-
собы обмана меняются 
ежедневно. В настоящее 
время работа по недопу-
щению, предупрежде-

нию подобных преступ-
лений  — одно из прио-
ритетных направлений 
не только в Казахстане, 
но и во всем мире.

 Интернет-мошенни-
ки отличаются от дру-
гих аферистов тем, что 
выявлять и привлекать 
их к ответственности 
становится проблема-
тично, потому что неиз-
вестно, кто они, где на-
ходятся. Преступников, 
действующих за рубе-
жом, найти еще слож-
нее. Работа по их вы-
явлению требует дли-
тельных следственных  
действий.   

Как правило, мошен-
ники привлекают по-
терпевших «грандиоз-
ными» скидками на то-
вары, выгодными пред-
ложениями по их при-
обретению и так далее. 
Кроме того, в послед-
нее время аферисты ак-
тивно вымогают денеж-

ные средства. К приме-
ру, под видом сотрудни-
ков полиции преступ-
ники заявляют людям, 
что их родственник за-
держан с наркотиками, 
и чтобы его вызволить, 
нужно срочно заплатить 
деньги. А еще мошен-
ники представляются 
сотрудниками банка и 
требуют предоставить 
персональные данные. 
А получив их, оформля-
ют онлайн-кредиты.

Наиболее распро-
страненные зоны ин-
т е р н е т - м о ш е н н и ч е -
ства — OLX.kz, крипто-
биржевые площад-
ки "Binance", Kolesa.kz, 
Krisha.kz и другие соци-
альные сети. 

— Агентством по ре-
гулированию и разви-
тию финансового рын-
ка РК совместно с ре-
гиональными департа-
ментами МВД для по-
вышения финансовой 

грамотности населения 
разработан и представ-
лен общественности 
официальный сайт под 
названием «Финграмо-
та» (fingramota.kz), – от-
метил Р.Сайдильдинов. – 
На нем для всех доступ-
на информация о схе-
мах мошенничества и 
преступлений по созда-
нию финансовой пира-
миды и о способах за-
щиты от них.  

В качестве мер пре-
досторожности спикер 
призывает жителей об-
ласти не сообщать ни-
кому персональные 
сведения, данные пла-
тежных карт, пароли и 
смс-коды, не произво-
дить оплату через не-
проверенные сайты и 
сомнительные ссылки, 
не устанавливать при-
ложения из неизвест-
ных источников на мо-
бильный телефон и 
компьютер. 

Шакира МОЛДАШ
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СПОРТ-ИНФО

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
Кызылорда держит марку!

ВИДЫ БОРЬБЫ

По весенним дорогам

ВЕЛОСПОРТ

ДЗЮДО

В борьбе за путевки на ОИ

У девчат — две «бронзы»

Еще шесть наград различно
го достоинства выиграли кызыл
ординские штангисты на завер
шившемся сегодня в албанском 
Дурресе юношеском чемпионате 
мира. 

В женском первенстве воспитанни
ца тренера Азиза Жаксылыка казалин
ской ОСДЮШОР №17 Таисия Алексее
ва в весе до 64 кг выиграла три «серебра»: 
в рывке — 89 кг, толчке — 112 кг и сумме 
двоеборья — 201 кг. 

Также серебряным призёром юно
шеского мирового первенства в сум
ме двоеборья (321 кг) стал воспитанник  
ОСДЮШОР №2 и областной специали
зированной школыинтернатаколлед
жа олимпийского резерва имени Жалан
тоса бахадура Нурдос Сабыр, выступив
ший в весе до 89 кг : в рывке — 145 кг, в 
толчке – 176 кг.  Таким образом, из пяти 
кызылординских штангистов, приняв
ших участие в юношеском ЧМ2023, один  
(Ерасыл Саулебеков, 73 кг) стал победи
телем, двое – серебряными призерами.

На стартовавшем в городе Семее 
чемпионате РК по грекоримской, 
вольной и женской борьбе среди 
юниоров и молодежи успешно вы
ступили наши девушки.

В женской борьбе две бронзовые меда
ли завоевали Акжан Конысбекова (57 кг) 
и Шугыла Ерболат (62 кг). Вместе с по
допечными успех разделяют их тренеры 
Бекзат Боздакбаев и Жандос Бурибеков. 
Соревнования завершатся 4го апреля.

Завершились состязания в груп
повых гонках на проходящих в 
Кызылорде юношеских республи
канских стартах на призы перво
го казахстанского чемпиона мира 
Марата Сатыбалдиева. 

Так, в групповой гонке на 70 км на 
шоссе первое место занял Андрей Шубин 
(Жетысуская область), второе — Мак
сим Шнакинберг (СКО), третье —  Данил 
Шевцов  (Тараз). Лучший результат среди 
наших спортсменов показал Роман Хегай.

В кольцевой групповой гонке (дистан
ция 50 км) первым финишную черту пе
ресек Михаил Подлужный (СКО), вто
рым – жамбылец Диас Рысбай,  третьим — 
Егор Лобачев (СКО). Среди кызылордин
цев самыми быстрыми были Айдын Аман 
и Ерсеит Калиулла.

* * *
На завершившемся в Туркестане чем

пионате РК по велосипедному спорту 
на шоссе среди женщин золотую медаль 
выиграла кызылординская спортсмен
ка Анжела Соловьева. Она показала луч
ший результат в групповой гонке на 80  
километров.

* * *
В Сербии прошла международная гон

ка по горному велосипеду Serbia EPIC 
Series, в которой приняла участие кызыл
ординская спортсменка Алина Саркуло
ва. Наша землячка заняла третье место в 
однодневной гонке Класса (C1).

Вчера в турецкой Анталье стар
товал очередной турнир мировой 
серии Grand Slam, в котором при
нимают участие около 700 дзюдо
истов из 86 стран мира. 

В составе национальной сборной ко
манды Казахстана в борьбе за рейтинго
вые очки в борьбу вступили двое кызыл
ординских дзюдоистов — Абылайхан 
Жубаназар (81 кг) и Нурлыхан Шархан 
(100 кг). Соревнования завершатся 2го  
апреля.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

КОНКУРС 

В вихре зажигательного танца
 Танцевальный  ансамбль 

«Томирис» областной фи
лармонии занял второе ме
сто на VI республиканском 
конкурсе имени Шары 
Жиенкуловой, состояв
шемся в Астане. Традици
онный конкурс националь
ного искусства хореогра
фии проводится среди про
фессиональных ансамблей   
танца, балетмейстеров и 
педагогов и направлен на  
популяризацию этого на
правления искусства,  при
влечение внимания и ин
тереса со стороны молодо
го поколения к казахской 
хореографии, к изучению 
национальных традиций и 
обычаев.

«Томирис» представил на суд 
жюри две постановки кызылор
динских хореографов: «Арал 
таңы» («Заря Арала») Гульбану 
Мырзабаевой и «Аманат» Алмата 
Шамшиева.

В творческой копилке ансамбля 
«Томирис» представлены танцы 
разных народов мира, современ
ные постановки. Но особое место 
принадлежит казахскому танцу. 
Музыкальная самобытность наро

да как нельзя более ярко раскры
вается в танце. У каждого народа 
он свой, особенный, сложивший
ся на протяжении столетий, будь 
то казахский «қамажай», русская 
«плясовая», украинский «каза
чок», грузинская «лезгинка», или 
греческий «сиртаки». 

В созвездии ярких и самобыт
ных образов, созданных ансам
блем, особым колоритом, ду
хом казахской степи пронизан 
танец «Сақ арулары», воплотив
ший дух сакской эпохи и герои
ческий образ царицы кочевни
ков Томирис. Неизменным успе
хом у публики разных стран поль
зуются танцевальные постановки 
«Нұр шашу», «Құрбылар», «Жүрек 
лүпілі», «Салтанат», «Шаман», на
полненные красотой и обаяни
ем. Автором всех этих постано
вок является бессменный художе
ственный руководитель ансамбля  
Г.Мырзабаева.  

 За более чем два десятилетия со 
времени своего создания коллек
тив добился значительных успе
хов. Лауреат многих республи
канских и международных кон
курсов, «Томирис» неоднократ
но представлял танцевальное ис
кусство нашего региона  не только 
в пределах республики, но и в 
странах ближнего и дальнего за
рубежья: России, Украине, Тур
ции, Корее, Китае, в Вашингто
не и НьюЙорке, где открыл за
рубежной пуб лике красоту и пре

лесть казахского народного танца. 
Ныне без участия танцевального  
ансамбля «Томирис» не обходится 
ни одно культурное мероприятие в  
области. 

Ансамбль был создан в 2001 
году при областной филармонии 
при содействии тогдашнего ее ди
ректора Сарсенкуль Ибрашевой. 
Возглавить его было предложено 
молодому хореографу Г.Мырза
баевой, преподавателю кафедры 
«Хореография» КГУ имени Кор
кыта ата, руководившей славив
шимся в области танцевальным 
коллективом «Дидар» при универ
ситете. Тогда в составе «Томирис» 
были только четыре танцовщицы, 
и все – воспитанницы Гульбану. 
Талантливый организатор и про
фессионал своего дела,  она суме
ла создать слаженный творческий 
коллектив.  

– Танец – это искусство гар
монии и пластики, красоты фи
зической и духовной, способ вы
ражения мыслей и чувств через 
движение. Хореография безмолв
на, здесь нет слов, но язык танца 
становится понятен всем посред
ством выразительности пластики, 
музыкальных ритмов и мелодий, – 
говорит Г.Мырзабаева.  

Путь к признанию непрост – 
за успехом всегда стоит большая 
и кропотливая работа: гастроли, 
многочасовые репетиции, отра
ботка каждого движения, тяжёлый 
физический труд.   

Каждый танец ансамбля «То
мирис» можно назвать поэмой, 
и коллектив не останавливается 
на достигнутом и продолжает пи
сать ее, пленяя и очаровывая всех  
движением.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

ДЕНЬ СМЕХА

Первого апреля — 
никому не верю

В канун Дня смеха вспомнила случай, как я 
подшутила над коллегой. Был обычный рабо
чий день.  С утра мало кто вспомнил, что се
годня   первое апреля. Утренний кофе, разго
воры о том, о сем...  

Карашаш, ничего не 
подозревая, сидела за  ра
бочим столом, допива
ла чай. Тут я подошла, и 
честно смотря ей в глаза, 
сказала:

— Кара, ты меня изви
ни, завтра тебе долг обя
зательно верну, все до ко
пейки! – произнеся это, 
ушла. 

Сев за свой стол, ста
ла наблюдать за ней. Вы
ражение лица моей колле
ги надо было видеть. Она 
недоумевала:  «Какой еще 
долг? О чем это она?». В 
другое время она бы сра
зу подошла ко мне, но по
скольку в кабинете при
сутствовал начальник, 
продолжала сидеть на сво
ем месте и вопроситель
но поглядывать на меня. 
Еле сдерживая смех, я чув
ствовала на себе ее взгляд. 

Спустя некоторое вре
мя начальник вышел из 
офиса, она подошла ко 
мне. 

— Я не помню, что 
ты мне должна вернуть. 
Деньги? Сколько? Когда я 
тебе занимала? – завалила 
она меня вопросами.  

— Ну ты вспомни, ров
но год назад.

— Я не помню. Может, 
ты перепутала?   

— Нет, ты что! Ты мне 
занимала 100 тысяч тен
ге. Можно, я буду отдавать 
частями? – продолжала 
разыгрывать коллегу.    

— Еще и 100 тысяч?! – 
округлились у нее глаза. 

Выражение лица Кара
шаш было настолько пе
чальным и грустным, что 
я пожалела о своем розы
грыше. И решила расска
зать о первоапрельской 
шутке, когда начальство 
покинет помещение. 

Заработавшись, не за
метила, что коллеги уже не 
было в офисе. Оказывает
ся, по поручению началь
ника ее отправили в банк, 
затем она пошла домой. 

«Хорошо, попозже по
звоню и все расскажу», —  
подумала я.

Дома, естественно, мне 
было не до телефона. 
Ужин, уроки с ребенком 
и другие дела по дому – 
так и забыла, что надо  
позвонить. 

В полночь увидела в 
смартфоне несколько про
пущенных звонков от кол
леги. «Утром все ей объяс
ню», — решила я и уснула.

Придя на работу, пер
вым делом стала искать 
Карашаш. Она сидела 
за своим столом. Обыч
но увидев меня, девушка 
вставала, радостно пред
лагая выпить с ней чай 
или кофе. Но на этот раз 
она даже не взглянула на 
меня. 

— Кара, что случилось? 
Ты обижена на меня? 

Она молчала, чтото за
писывая в журнале. «Да, 
обижена», — мысленно 
подумала я. 

— Я должна тебе коечто 
рассказать, — начала я, но 
она не дала мне закончить 
фразу.

 — Спасибо, ты мне уже 
все сказала. Знаешь, я всю 
ночь не спала. Разве так 
можно шутить? – возму
тилась Карашаш.

Мне было стыдно. Но  я 
не предполагала, что она 
воспримет все серьезно. 
Про свой розыгрыш рас
сказала другой коллеге и 
забыла об этом. Она и по
ведала Карашаш о том, что 
я решила таким образом 
пошутить. После несколь
ких попыток извиниться, 
коллега всетаки смягчи
лась и простила меня. А 
я пообещала больше так 
не шутить. После чего мы 
долго смеялись над всем 
этим и не раз вспоминали 
об этом дне. Ведь первое 
апреля и существует для 
того, чтобы смеяться.  
 Индира АБДРАХМАНОВА

Свадьбы не будет!
Розыгрыши на 1 апреля — традиция вполне 

привычная. Ктото сразу распознает подвох и не 
верит в любые новости, озвученные в этот день. 
Когото всетаки терзают смутные сомнения, и, к 
всеобщей радости окружающих он пытается про
верить достоверность полученной информации.

Тому, что в этот день яко
бы выдают премию в нашем 
дружном коллективе не ве
рил никто. Но нам однажды 
удалось разыграть нашего 
стажера, который на полном 
серьезе зашел в бухгалтерию 
за «причитающимися» ему 
деньгами. Но это, как гово
рится, мелочи жизни.

А вот постоянное ожида
ние подвоха в День смеха од
нажды привело к довольно 
неприятным последствиям. 
Однажды моя коллега реши
ла пригласить наш дружный 
коллектив на свадьбу. А по
скольку тогда ей было уже 
далеко за 30 лет, и пригла
шение она озвучила по теле
фону именно 1 апреля, что
то подвигло меня сказать 
всем, что это, скорее всего, 
шутка. Причем, в этом же я 
умудрилась убедить еще па
рутройку человек, не рабо
тающих в нашей редакции.  

Соответственно в назна
ченный день никто никуда 
не пошел. Как  оказалось, 
торжество по поводу брако
сочетания всетаки состоя
лось. И наша коллега дей
ствительно приглашала нас 
всерьез. Благодаря моей 
«бдительности»,  все соч
ли это за первоапрельский 
розыгрыш. Когда, спустя  
какоето время с ней пере
секлась гдето по служебной 
надобности, вместо привет
ствия от нее прозвучало — 
«Я убью тебя!».

Понять гнев новобрач
ной вполне можно, ведь мо
ими стараниями целый стол 
на свадьбе оказался без го
стей!  Так что, исходя из это
го опыта и во избежание пе
чальных последствий реко
мендую перепроверять ин
формацию, полученную 1 
апреля. 

Инна БЕКЕЕВА
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